Luis Norberto González. Director del centro europe direct de salamanca

"La pandemia ha reforzado el sentimiento europeo actuando con solidaridad"

La Universidad se suma este año con más fuerza, si cabe, a la celebración del Día de Europa. El catedrático de Derecho Internacional defiende el papel que ha jugado la UE en la crisis sanitaria y su importancia para la recuperación

A pandemia ha supuesto un duro golpe para la Unión Europea pero, según el catedrático de Derecho Internacional y director del Centro Europe Direct de Salamanca, Luis Norberto González, ha salido reforzada y los estados han mostrado mayor cohesión que nunca.

-¿La pandemia ha beneficiado o ha perjudicado al sentimiento europeísta?

Creo que ha reforzado el sentimiento europeo, sobre todo porque, aunque es verdad que en las primeras semanas se tardó un poco en reaccionar, luego se han ido tomando medidas que han puesto de manifiesto que en la Unión Europea tenemos una forma de hacer las cosas que, quizás no es la más rápida, pero se basa en unos valores que son muy importantes, como la solidaridad con la que ha actuado. Tanto en materia económica como social se han tomado decisiones de enorme trascendencia, primero para hacer frente al 'shock" que sufrimos el año pasado y ahora ya, en el medio plazo, para tratar de afrontar la recuperación económica con mayores apoyos. A veces los tecnicismos hacen que se pierda la trascendencia del asunto, pero es un paso fundamental, por primera vez todos los estados de la Unión han aceptado que nos endeudemos conjuntamente para repartir fondos económicos, y no a escote, sino en función del impacto que ha tenido la crisis en cada país, de forma que España e Italia, por ejemplo, vamos a salir claramente beneficiados. La gente no lo sabe, pero una parte importante de los ERTE se pagará mediante un programa que aprobó la UE. Es muy importante formar parte del euro y tener la ga-rantía del Banco Europeo detrás.

-Al comienzo de la pandemia

hubo mucha descoordinación ¿no?

—Sí, en las primeras semanas hubo descoordinación y desconcierto, pero creo que luego las medidas han sido ambiciosas y de mucho impacto. Ahora estamos preocupados por lo inmediato, pero cuando tengamos un mínimo de perspectiva para analizar cómo se han hecho las cosas creo que podremos estar satisfechos. Esto marcará un avance en el proceso de construcción europea, el constatar que hemos sido capaces de dar una respuesta concreta.

-Ahora estamos metidos de llenos en la vacunación donde la UE ha tenido un papel clave ¿no?

-Estamos empezando a darnos cuenta de la importancia que tiene que nos hayamos puesto de acuer-



Luis Norberto González en la presentación de actos por el Día de Europa. | GUZÓN

La Comisión Europea renueva el reconocimiento al Centro Europe Direct de Salamanca

Programa de actividades de la Universidad desde hoy y hasta el 18 de mayo

R.D.L. | SALAMANCA

La Comisión Europea ha renovado el reconocimiento al Centro Europe Direct de la Universidad de Salamanca durante los próximos cinco años. El anuncio coincide con la conmemoración del Día de Europa, mañana, 9 de mayo, fecha que el Centro Europe Direct celebrará con la organización de un programa mixto de actividades presenciales y 'online' desde hoy y hasta el 18 de mayo, según explicaron ayer el vicerrector de Relaciones Internacionales, Efrem Yildiz, y el director del Centro Europe Direct, Luis Norberto González.

Hoy tendrá lugar el concierto "Un viaje por Europa", en el Auditorio Fonseca a cargo de la Orquesta de Cámara del Casino de Salamanca, bajo la dirección de Eelko Haak.

Mañana, Día de Europa, el centro repartirán dulces y mascarillas con la bandera europea; retransmitirá en directo desde el canal Europe by Satellite la ceremonia oficial del lanzamiento de la "Conferencia sobre el futuro de Europa"; y tendrá lugar la retransmisión desde el 'Facebook' del Europe Direct de la 2ª Edición del Día Europeo de la Música, presentado por la Unión Europea.

Las actividades continuarán a lo largo de la próxima semana con #FotoMolonaUE; el concurso "¿Cuánto sabes del futuro de Europa y su Conferencia?" en 'Instagram'; una serie de directos desde el Campus Unamuno, y la presentación de un vídeo en el canal 'Cultura con Arte' y de la exposición de fotografía en línea "Geografías personales", de Miquel Pastor Tous. El martes, 18, se cerrará el programa con el evento en línea Conferencia sobre el Futuro de Europa: Pacto Verde Europeo, construyamos juntos la Europa verde que queremos".

"Por primera vez todos los estados de la UE han aceptado endeudarse para repartir fondos económicos, y no a escote, sino en función del impacto de la crisis"

"Estamos empezando a darnos cuenta de la importancia que tiene que nos hayamos puesto de acuerdo para tener un plan conjunto de adquisición de vacunas"

"Es una cuestión básica y fundamental facilitar la movilidad con el pasaporte covid ahora que la vacunación está avanzando"

do para poner en marcha un plan conjunto de adquisición de vacunas dentro de la Unión Europea. Que todos los europeos, seamos de países del sur o del norte, pequeños o grandes, estemos teniendo acceso a la vacuna en condiciones, más o menos igualitarias y que los porcentajes de vacunación vayan creciendo al mismo ritmo es un logro, y más teniendo en cuenta que la UE nunca ha pintado nada en materia sanitaria, era algo que correspondía a los estados miembros

-¿Si no hubiéramos formado parte de la UE habría sido más complicado conseguir vacunas?

-Evidentemente, y esto lo vimos en las primeras semanas de la pandemia, hasta que los países se organizaron, cuando cada uno por nuestra cuenta intentamos abastecernos de productos sanitarios. Con la vacuna, que es un bien escaso, el pensar que cada uno hubiéramos ido por nuestra cuenta, dándonos codazos para tratar de tener vacunados a nuestros ciudadanos, creo que habría sido nefasto para los ciudadanos y la propia idea del proyecto europeo.

-¿La pandemia ha diluido el golpe que supuso el Brexit?

-Fue un golpe muy duro, sobre todo en el momento inicial, en 2016, luego con el paso del tiempo se ha ido avanzado y encauzando el proceso porque tiene mucha importancia, pero el avance de las negociaciones ha tenido un efecto de cohesión interna en la UE, de hecho, lo vimos en las elecciones al Parlamento Europeo de 2019 donde hubo un incremento de la participación. También los Eurobarómetros demuestran que ha habido un reforzamiento del sentimiento europeísta, que las razones del Reino Unido no son convincentes. La pandemia, obviamente, ha vuelto a ser un golpe duro aunque no solo para la UE, sino para todos.

-El próximo curso ya no habrá Erasmus con Reino Unido, ¿la alternativa que plantean puede sustituir al programa europeo?

-No, se va a resentir, sin duda. Ya antes los británicos no erán los más entusiastas con el programa Erasmus porque tienen la visión de que como hablan inglés, no van a tener problema para salir por el mundo. En cualquier caso, hay que tener en cuenta que el acuerdo que entró en vigor el 1 de enero dejó muchas cuestiones pendientes, solo se resolvieron los temas que tenían que ver con cuestiones comerciales, así que ahora seguimos negociando infinidad de cosas y puede que ser que sigan participando en algunos programas porque para ellos también es importante, por ejemplo, el intercambio de investigadores

-¿También la captación de fondos?

-En ese caso se ha llegado a un acuerdo para que Reino Unido siga participando y, por lo tanto, también aportando recursos.

-¿Habrá unión entre los países respecto al pasaporte covid?

-Yo creo que sí. Ya se está trabajando en la norma y será algo que tengamos el próximo mes de junio. Es una cuestión básica y fundamental facilitar la movilidad ahora que la vacunación está avanzando, así que, sin duda, en verano vamos a recuperar buena parte de la movilidad que teníamos antes y un instrumento como ese es muy importante para un espacio integrado como el nuestro.

-¿Los universitarios actuales tienen arraigado el sentimiento europeísta?

-Sí, para ellos es como el aire que respiran. Yo me fui de Erasmus el primer año que hubo becas en Europa y estábamos deslumbrados, era una novedad, un hito, afortunadamente después han sido tantos millones, que se ha convertido en algo natural y para los jóvenes es algo consustancial a la condición universitaria.